

DIA A DIA

El Comité Francia-América

En los últimos meses de 1909, cuando el despertar de Francia impulsó a sus hombres a trabajar por hacerla conocer de todo el mundo, en un deseo de no quedarse rezagada y compartir con Inglaterra, Alemania y Estados Unidos el dominio universal, fué establecido en París el Comité France-Amérique, que este año cumple diez de vida.

El fin del Comité es procurar y estimular el desarrollo de las relaciones de todo género entre Francia y la América.

Pasada la guerra de 1870, ingentísimos deberes se le presentaron a la nación vencida en Metz y en Sedán. El primero fué la reconstitución interior, el afianzamiento del régimen republicano, el pago de la indemnización de guerra y el equilibrio de sus finanzas sobre las que pesaban cargas tan fuertes como las guerras de México, de Crimea, de Italia y la franco-alemana. Con una admirable ligereza, Francia pudo solventar todos estos problemas y a pesar de las esperanzas y las ideas ampliamente difundidas por Berlín en el mundo entero, la nación, cuna de las libertades humanas, no dejó ni por un momento, de figurar en el concierto europeo como potencia de primer orden. La política exterior, sabiamente conducida, dió por resultado la inteligencia franco-rusa que afirmó la situación de París frente a Berlín, Viena y Roma, y ulteriores trabajos hicieron a Inglaterra entrar en la órbita de influencia franco-rusa, lo que dió por resultado la unión conocida con el nombre de Triple Entente que durante tanto tiempo sostuvo el equilibrio del Viejo Mundo.

El Elíseo, asiento de la República, vino a reemplazar las Tullerías, mansión fastuosa de los monarcas; afirmadas las finanzas y la política, Francia pudo mirar más serenamente el porvenir y su política exterior se dedicó a solidificar sus colonias, de las cuales ya se habían echado los cimientos. A la República le cabe la satisfacción de haber creado el segundo imperio colonial del mundo: después del de Inglaterra a ninguna otra nación le correspondía como a Francia una tan notable expansión en el mundo, dado su espíritu altamente benéfico y civilizador. Las potencias rivales se admiraron de la ligereza desplegada desde 1881 y del método y vigor con que se llevó a efecto la colonización: Túnez, Indochina, Madagascar; la colonia del Congo que atraviesa todo el continente africano, es su región más rica, hasta las fuentes del Nilo; Senegambia, Níger, el Sudán, Costa de Marfil, Obock, el Sahara, innumerables islas en el continente oceánico, y en los últimos años Marruecos, que con Túnez y Argelia constituyen la más hermosa región del Africa. Concluida esta segunda tarea, la mutilada de 1870 se dedicó a la tercera: hacerse conocer y apreciar entre los pueblos jóvenes de América a los que el porvenir reserva tan altos designios. Y en esta tarea viene empeñada. El libro, el artículo del periódico, la revista, el cinematógrafo, todo aquello que pueda contribuir a hacer mayor el conocimiento de la nación francesa en estos países, fué utilizado por el Comité Francia-América. Agentes y propagandistas desde antes de la guerra se habían empeñado en este acercamiento y en casi todas las naciones del Nuevo Mundo se establecieron comités correspondientes del France-Amérique. Las relaciones comerciales y el intercambio intelectual

con París se intensificó, de manera que al llegar 1914, en América se sintió profundamente el estallido del magno conflicto: por instinto de raza, por el amor que la noble nación gala ha sabido despertar en todos los hombres de estas jóvenes democracias americanas, aquí se temió y se rogó a Dios por Francia, por la Justicia y por el Derecho. El Comité franco-americano con ocasión de la guerra desplegó todas sus energías a la unión espiritual de estos países con la vieja nación de Robespierre y Camilo Desmoulins, de Santa Juana de Arco y Danton, se estrechó y solidificó: las semanas de América Latina y de Norte América se han repetido cada año en Lyon, en Marsella, en Burdeos. Millones de francos han sido trasegados por este Comité que son producto de la generosidad americana para socorro de los soldados y de los huérfanos de la Gran Guerra.

Y cuando el deber llamó a América a ponerse en brecha para defensa de la Libertad amenazada, el esfuerzo del Comité Francia América fué gigantesco. Desde Alaska a Patagonia se emprendió la campaña en pro de la razón que asistía a la causa aliada: en Canadá, los jóvenes soldados que marchaban a Yprés y La Bassé, fijaron su mirada en Montcalm, el militar caballeroso digno rival de Washington y de Wolf, a cuya memoria se levanta un monumento en los llanos de Abraham; en Estados Unidos, los samys de La Capelle y de Saint Mihiel, vieron más radiosas las figuras de La-Fayette y de Rochambeau; y en las repúblicas americanas que no titubearon en romper con el kaiserismo, se amó más la nación luz, de donde ha llegado tanta idea y tanto noble pensamiento.

El Comité France-Amérique continúa en su tarea: no pide de estos pueblos más que un mejor conocimiento entre ellos, una unión fraternal, y una firme amistad entre las naciones de Washington, Bolívar y Foch.

EL HUSAR BLANCO

Próxima boda

Hemos recibido las, esquelas siguientes, cuyo envío agradecemos:

«Mercedes R. de López participa a usted el próximo matrimonio de su hija María Enriqueta con el señor don Rafael Pacheco O.»

«Ana O. de Pacheco participa a usted el próximo matrimonio de su hijo Rafael con la señorita María Enriqueta López.»

Al consignar esta noticia formulamos sinceros votos por la felicidad del nuevo hogar.

Ecos parlamentarios

La Cámara de Diputados conoce de varios contratos, firmados por extranjeros.

Se explotará, por medio de esos contratos, el negocio de piñas y otras frutas, que han adquirido buenos precios en los mercados americanos.

La United Fruit ha hecho grandes plantaciones de piña y también algunos propietarios de fincas en la región atlántica, pues han visto que ese cultivo constituye hoy día un magnífico negocio.

La exportación de la piña se hace en gran escala, y su cultivo es fácil, por lo que puede dejar magníficos rendimientos al agricultor.

Otro contrato que está en estudio se refiere al establecimiento de una planta para extraer el aceite de palma o corozo, o aceite de coco, que está teniendo magnífica aceptación. Esta explotación se hace en la región del Pacífico, y ofrece una buena perspectiva para los que tengan plantaciones de cocos.

Esos contratos los estudia la comisión de Fomento de dicha Cámara, y sabemos que, fuera de algunas pequeñas reformas, está de acuerdo con los proyectos mencionados.

Información Mundial Cablegráfica

Los Checo-Eslavos

Roma, 4.—Su Santidad Benedicto XV recibió hoy a los comisionados checo-eslavos, y se asegura que les prometió el envío de sacerdotes para la unificación religiosa y su intercesión para que se adopte un idioma nacional en la nueva República.

Manifestación Pro-Irlanda

Londres, 4.—Los partidarios de la autonomía irlandesa llenaron hoy las barras de la Alta Cámara y en el momento en que el primer Ministro condenara como antipatrióticos y atentatorios a la unificación de la Gran Bretaña, los movimientos tendientes a independizar Irlanda, fué interrumpido con estruendos vivas a Mr. Casament, teniendo que intervenir la policía para evitar más graves trastornos.

Títulos y diplomas

México, 4.—El Gobierno de la Re-

pública ha girado una circular a sus Ministros y Cónsules, comunicándoles que los títulos y diplomas expendidos en las universidades de los países latino-americanos, serán válidos en México, siempre que se encuentren autenticados en la debida forma. La prensa comenta favorablemente este acuerdo gubernativo y lo juzga como un buen medio de acercamiento racial.

Como se armaron los bolsheviks

Estocolmo, 28.—Bill Shaton, Inspector de Policía de Petrogrado que fué entrevistado en esta ciudad por un corresponsal americano, declaró que cuando se firmó el armisticio los soldados alemanes vendieron a los rusos millón y medio de fusiles a trece centavos cada uno, cientos de ametralladoras a razón de 1 peso 25 centavos cada una y centenares de morteros de trincheras a \$125 cada uno.

Igualmente los rusos adquirieron equi-

Pasa a la 2.ª página

Se oponen al trust de la carne

Siempre consecuentes en lo que se refiere a la defensa de los intereses del pueblo, volvemos a echar nuestro cuarto de espada en este asunto.

«El Diario de Costa Rica», con cierta candoridad, lanza al público la noticia de que no existe el trust de la carne. Pues bien; vamos a crearle. No habrá trust, porque así lo dice «El Diario de Costa Rica». Quitaremos esa palabra y pondremos la de monopolio.

Desde el momento en que se trata de acaparar todos los puestos de carnicerías; que se hacen tentativas para arruinar a muchos comerciantes, si no acceden a tales o cuales pretensiones; desde el momento en que se compra todo el ganado que viene para las ferias y que es para el consumo general, a fin de que nadie pueda comprarlo si no es a la compañía o que nadie pueda comprar la carne si no es a la misma, existe el monopolio.

Los comerciantes carniceros que no habían accedido a los caprichos especulativos de esa compañía, han tenido que alinear, no les quedaba otro camino; antes que la ruina, mejor ceder, y no prestarse a una liga por contratos.

Ellos quieren ver a dónde se encamina esa empresa con tales combinaciones, y ya tendrán lugar de saberlo más adelante; por el momento la monopolización será suave, disimulada, encubierta, por el afán de vender la carne más barata, como tan inocentemente lo dice «El Diario».

Pero, ¿cómo va a ser posible que una compañía, con la única mira de hacer bien al pueblo, vaya a obtener pérdidas, vendiendo la carne a tan bajo precio? ¿Se tratará de una compañía filantrópica?... Estando el ganado a precios tan elevados, no se puede vender la carne tan barata.

Si esto lo llegaron a hacer, sería únicamente con los sobrantes de la carne que se emplea en conservas.

Muchos comerciantes ganaderos temen con razón a las consecuencias que sobrevendrán. Para librar un poco al pueblo de esa combinación especulativa, se ha formado otra compañía, compuesta de costarricenses y que contrarrestará ese monopolio odioso que se trata de implantar, no respetando las leyes existentes en nuestro país.

Personales

Saldrá en estos días con rumbo a París doña Julia R. de Mangel y familia.

—Se dirigió a Limón a tomar el vapor que ha de conducirlo a Cuba, el señor don Anselmo Zaparole.

—Salió para Limón el joven don Alvaro Llach.

—Regresó de Paraíso don Federico Peralta.

—De Orotina regresaron don Ricardo y don Alvaro Fernández Peralta.

—Volvió de Cartago el Canónigo Presbítero don Rafael Otón Castro.

—Saludamos a Mr. John N. Pophan, Mr. John A. Nelson y Mr. H. H. Maynard, que procedentes de las minas de Abangares, han llegado a San José.

—Enferma se encuentra una niñita de don Francisco Chaves C. Que restablezca pronto.

—Sigue mejor de la dolencia que sufre, la señorita Gloriela Orozco.

—Algo delicada de salud se encuentra la señorita Eulalia Jiménez Alpizar.

—Enfermo se encuentra don José Barrientes Soto.

—De Puntarenas regresó el general don Carlos H. Prestinary y los comandantes mayores don Manuel Suárez y don José Lippi.

—Para Estados Unidos saldrá Mr. Stanley Lindo, señora e hijos.

—En estos días partirá para los Estados Unidos doña Dolores Sáenz v. de Villalobos.

—Algunas señoritas de nuestra sociedad organizan un paseo a Cartago.

—De Heredia llegó el profesor don Francisco Gutiérrez.

—El Sexto Año Normal de Heredia estuvo en ésta a visitar el Colegio Superior de Señoritas y el Liceo de Costa Rica, habiéndose improvisado en ambos planteles sencillas fiestas en su obsequio.

Vinieron acompañadas las señoritas normalistas del señor Director don Antonio del Barco. Regresaron a Heredia por el tren de la tarde.

—Para Limón salió don Fernando J. Jiménez.

—Delicada de salud se encuentra la señorita Ofelia Morales.

—El último niño de don Otto Luring y su señora doña Kahlé Wild de Luring, llevará por nombre Otto Arturo.

—La niñita menor de don Arturo Granados y su señora doña Blanca B. de Granados será bautizada con el nombre de Elsa.

Reorganización del personal docente de la Escuela Normal

El presidente de la República acordó reorganizar el personal docente y administrativo de la Escuela Normal de Costa Rica, en la forma siguiente:

Don Máximo Blanco, Director; don Guillermo Salazar Gagini, Secretario encargado del Museo, Archivo, y disciplinista auxiliar; Señorita Athala Hernández, Auxiliar de la Secretaría y encargada de las Actividades Domésticas; Doctor don Nilo Villalobos, Médico; Señorita Luz Fuentes, Asistente Sanitaria, con C 40.00 mensuales; Doña Cristina M. Beer, Inspectora y auxiliar de la Biblioteca; Señorita María Luisa Morales Vargas, Bibliotecaria; don Máximo Blanco; Profesor de Historia y Geografía; don Elpidio Blanco, Profesor de Historia, Geografía y administración Escolar; don José Dávila, Profesor de Literaturas Extranjeras, Literatura Infantil y de Historia Contemporánea y General; Francisco Gutiérrez, Profesor de Inglés; don Adolfo Casorla, Profesor de Ciencias Físicas; Doctor don Nilo Villalobos, Profesor de Fisiología e Higiene General, de Higiene Escolar y de Antropología; don Próspero Pacheco, Profesor de Preparación de Material Escolar; Fausto Pacheco, Profesor de Trabajos Manuales; señorita Julia Pastor, Profesora de Cocina, en reemplazo de la señorita Ester Jiménez, quien renunció; señorita Emilia López, Profesora de Cocina; señorita Amalia Vargas, Profesora de Costura; don J. Joaquín Vargas Calvo, Profesor de Música en los Años 1, 11 y 111 Normal; don Juan Rafael Alfaro, Profesor de Música; don Manuel Argüello, Profesor de Dibujo; señorita Athala Hernández, Profesora de Juegos Escolares y de Educación Física de señoritas; don Julio Dobles, Profesor de Educación Física para varones; Porteros: Rafael Iparreaguirre, Constantino Chacón, Isolina Chaverri; Peón, Ezequiel Gonzáles.

Mixtura de Matina

DE VENTA EN LA
Botica "La Victoria"

El festival de Orotina

Como lo habíamos anunciado a nuestros lectores, ofrecemos a la ligera una reseña del festival verificado el 13 y el 14 próximo pasados, con motivo de la celebración de la fecha patronal de Orotina.

Las solemnidades religiosas, tanto de la víspera como del día patronal, fueron la nota más simpática con que el Presbítero Ramírez, Cura párroco de aquella ciudad, pudo ofrecer a sus feligreses. Los presbíteros Caballero, de San Mateo, y Rojas, de Grecia, hicieron de revestidos, llevando este último la palabra, tanto en el Rosario como en la Misa Mayor.

Un hábil polvorista amenizó las doce del día con sus «dobles bombetas» así como en las vísperas, el Rosario y el Evangelio a la hora de la Misa.

Merecen párrafo aparte, la orquesta, la señorita Trinita Mora y el Maestro de Capilla señor Salas, todos de San Ramón, quienes llenaron brillantemente su cometido; aparte de su amabilidad y carácter complaciente.

A las 7 de la noche del día 3, se sentaron a la mesa más de veinticinco parejas.

La presencia de distinguidos elementos, en medio de una charla familiar, obligaron a prorrogar esta fiesta con un lucido baile hasta media noche.

En el hermoso salón del «Centro Social», vimos desfilas más de treinta parejas.

Llamaron la atención las señoritas Trinita Mora; Marta y Claudia García, Aida Fernández, Julita Monge, Ermelinda Agüero, Isabel Marín, Gerardina y Lorencina Lemos; Marta Acosta, Rosita Ruiz, Amanda Martínez, María L. Arley, Urania Barth, Brígida Alvarado, Teresita Ferrero, Elisa Segura, Talí Blanco; Delia, Rosaura y Elvira Agüero, Casilda González, Belisa Mena, Graciela León, Angelina Paniagua, Lila Mondragón; Celina, Eloisa y Angelina Salas, y otras más. Entre las estimables señoras, anotamos a doña Florencia de Jirado, doña Cristina de Martín, doña Isolina de García, doña Mariana de Barth, doña Adriana de Cordero, doña María de Ortuño, doña Lidia de Vega, doña Ester de Zeledón, doña Laura de León, doña Adelaida de Morgan, doña Urbana de León, doña Graciela de Fernández, doña Ermelinda Monge, doña Graciela de Barrantes y doña Jesús de Zamora.

A las 4 de la mañana abandonamos el salón de baile, dando fin al festival en donde aquella sociedad supo agregar una nota más de cultura en los anales de su vida social.

EL CRONISTA X.

Compagnia de Navigazione Italiana LA VELOCE

El vapor BOLOGNA saldrá de Puerto Limón el día 21 del corriente para Colón, Cartagena, Curacao, Puerto Cabello, La Guayra, Trinidad, Barbados y Génova. Eventuales: Tenerife, Barcelona, y Marsella.

Habiendo el Gobierno Italiano suprimido las restricciones para los cueros secos y cacao, se acepta carga de dichos artículos.

Para informes dirigirse a la Agencia en Puerto Limón: Maduro and Sons.
Sub-Ag. en San José: Scaglietti Hermanos. Sub-Ag. en Puntarenas: Luis Casalvolone.

LA MAGNOLIA

Tiene un esmerado servicio para fiestas a domicilio: matrimonios, natalicios, bautizos, etc.

ATENDIDO ESPECIALMENTE POR SU PROPIETARIO

Primero y último beso

La obra que el domingo próximo estrenará «Manolo Rodó» en el Teatro Trébol, no tiene necesidad de grandes elogios; el hecho en sí de ser una película italiana editada por la marca «Tiber» y ejecutada por la inspiración del insigne Gabriel D'Annunzio, son suficientes ejecutorias para asegurarle un éxito sin precedente.

Y como si no fuere suficiente, se nos presentara en la interpretación de PRIMERO Y ÚLTIMO BESO, una de las más eminentes trágicas contemporáneas, la incomparable MATILDE DI MARZIO, la rival aventajadísima de MIMI AGUGLIA que actualmente con su inteligencia y prestigio artístico triunfa ruidosamente en Europa entera.

«Primero y último beso», es una perfección artística en la extensión de la palabra, un drama bello de una intensidad dramática formidable en el que difundió D'Annunzio los colores del amor y de la vida.

La labor principal está encomendada a «Matilde Di Marzio» y a Andrés Habay, un actor eminentísimo, la dirección artística es del insigne Emilio Ghione, el más famoso «mateur d'escene» de Italia.

Reina entusiasmo inusitado en nuestro público por asistir el domingo al Trébol a ver «Primero y último beso», y es muy justo ese entusiasmo: pues los josefinos tienen una intuición admirable para saber cuando van a asistir a la proyección de algo extraordinario.

La demanda de localidades es inmensa, lo que hace prever un lleno desbordante.

Ayer se abrió el Registro Judicial

Desde ayer quedó abierta esta oficina en el local que antes ocupó el Juzgado Segundo del Crimen, edificio en que están ahora las Alcaldías de este cantón y el Juzgado de lo Criminal Administrativo. Da conformidad con lo dispuesto en el artículo 40 del Código Penal, los tribunales de justicia represiva tendrán que enviar al Registro los resúmenes o extractos de las sentencias condenatorias que hayan quedado firmes (circunstancia que se expresará) a partir del 11 de abril próximo pasado en que entró en vigor el citado Código, y certificación de las resoluciones a que se refieren el artículo 61 del mismo y los artículos 5.º, 12, aparte segundo, y 14, párrafo final del Reglamento de 17 de julio último, publicado en «La Gaceta» del 23. Las autoridades de policía judicial deberán también enviar al Registro los resúmenes de sus fallos firmes; omitiendo únicamente los comprendidos en los cuadros que hasta la fecha hubieren remitido al Registro General de Policía.

Hemos Recibido:

Whisky escocés Black and White

Whisky Canadian

Cerveza Balboa - Conservas de Carne Wilson - Te Tree

(El mejor Té de Ceilán)

Cemento Atlas - Harina Celeste

y OLD-TOM-GIN, que se venden a precios bajos

“La Despensa”

Delcore, Aronne y Cía.

Apartado 694 - Teléfono 72 - San José, Costa Rica

Teatro América

El América siempre a la altura de los grandes acontecimientos: para el domingo se propone proyectar un cine-drama de los que más éxito han alcanzado en los Estados Unidos y en todos los países latino-americanos, tanto por el arte incomparable que encierra como por el jugo moral que de ella se desprende.

La encantadora Dorotty Phillips, mirada del buen gusto yankee, se nos presenta magnificente y sublime, casi divina en la portentosa creación titulada: LA MUJER HIPOTECADA, en seis largas partes.

Sesion Municipal

Para la ampliación de la calle 21 Sur, se autorizó al Intendente Municipal a fin de que se entienda con los vecinos interesados para saber con qué clase de recursos contribuyen para llevar a cabo dicha obra.

Fué aprobado un contrato con don Leonardo Zavaleta para el acarreo de las carnes en la capital.

Fué desechada, por estemporánea, una solicitud de don Alleyne Belgrave, para que se le rebajase el impuesto de sastrería que se le cobra.

Se emitió un acuerdo, que se publicará, sobre las reformas a la tarifa de impuestos municipales.

Se ordenó que la Ingeniería Municipal corrija un defecto existente en la acequia que atraviesa el Mercado Municipal.

Fiesta escolar

Hace unos pocos días que en la Escuela Superior de Niñas N.º 3 tuvo lugar una hermosa fiesta con que los elementos de aquel plantel, sobre todo los quintos grados—despedían a su ex-directora, señorita Mercedes Carrión.

La fiesta, como es natural suponerlo, estuvo muy bonita. La actual directora de aquel plantel de enseñanza, señorita Enriqueta Hine, y la mayor parte de su personal, se esforzaron mucho porque así fuera. En todos los momentos de la reunión hubo entusiasmo. Una magnífica orquesta amenizó el acto. Aunque el Señor Ministro de Instrucción Pública no pudo asistir personalmente a aquel lugar, envió sin embargo, un hermoso ramo de flores.

Cruz Roja

Socorramos al desvalído; no miremos su credo religioso, ni su nacionalidad—ni su color político y habremos hecho la caridad que Jesús de Nazareth aconsejaba.

EL CONSEJO AUXILIAR DE ALAJUELA
Presidentes honorarios: Coronel don Víctor Manuel Quirós, Presbítero don Ricardo Zúñiga, Doctor don Roberto Cortés, Doctor don Ramón L. Cabezas.

Presidente* efectivo: Doctor don Manuel Cabezas.

Vice-presidente: Lic. don Aristides Agüero Soto, don Luis Castaing A.

Tesorera: doña Cristina T. vda. de Harrinson.

Recaudadora: Sta. María E. Cabezas.

Médicos: Doctor don Joaquín E. Suárez, Doctor don Salvador Maradiaga.

Vocales: Sras. Dolores de Saborío, Rita H. de Soto, Isabel de Agüero, Anaís Q. de Calvo, Stas. Fidelina Porras, Adelia Sibaja, Anita Fonseca, Profesor don Mariano Padilla, don Francisco Solórzano.

Oportunamente publicaremos la lista de los socios de este Consejo que ha sido uno de los más laboriosos de la Cruz Roja, la institución del Porvenir.

¡Atención propietarios!

Necesito una casa grande contra temblores en el Paseo Colón, amueblada, con luz, baños, rodeada de jardín, que reúna condiciones para establecer una Casa de Salud.

Se garantiza el trato que convenga; oír propuestas en el Hotel Washington, cuarto n.º 8, hoy y mañana, de 3 a 4 p. m.

DR. CASASA

Sueltos de crónica

El Juez Primero Civil ha convocado a una junta de interesados de la insolvencia de Alberto Rampazzini Ritta, la cual se efectuará a la una de la tarde del 11 del corriente con el objeto de que resuelvan si reconocen el crédito cobrado por el señor Antonio Bertelone Enrico, junto con intereses y costas.

El martes en la noche fué obsequiado con una serenata el señor diputado Lizano Ulloa, en Heredia.

En la residencia de don Miguel Trejos se verificó el domingo 3 una fiesta religiosa.

Continuación de Cables

Viene de la 1.ª página

pos, municiones y distintos materiales de guerra a precios irrisorios. Por lo tanto, las tropas rojas de Lenine se encuentran perfectamente armadas, pertrechadas y equipadas, gracias a esto, sin contar con que todas las fábricas de municiones y armas de Rusia trabajan febrilmente día y noche destinando su producción al Gobierno. Esto explica claramente las causas de las derrotas sufridas por las fuerzas del Almirante Kolchak, los checos y los rumanos.

Suspensión de garantías

París, 4.—Hoy se decretó suspensión de garantías individuales, por 30 días, en toda la República. Se cree que tal medida obedece a fines políticos; que se suspenderán todos los diarios que atacan a Clemenceau y que no es por las huelgas como asegura el decreto.

Gran cosecha de café

Río Janeiro, 4.—Se espera que la próxima cosecha de café será abundante, pues todos los propietarios de fincas que en años anteriores las habían abandonado, se dedican con ahínco a la limpia y poda, por el alto precio que éste artículo ha alcanzado.

Reina indignación

Lima, 4.—Reina gran indignación por la actitud de la prensa chilena, que en sus últimos números hace mofa de los golpes políticos del Perú y dice que no puede ser temida una nación que vive en continuas revueltas.

Preparación naval

Santiago de Chile, 4.—La escuadra del Pacífico ha sido aumentada con cuatro nuevos acorazados del sistema moderno y con dos cruceros rápidos.

Celebrando la independencia

Sucre, 4.—Con inusitado entusiasmo serán celebradas este año las fiestas de la Independencia.

Un don Juan

En una de las Alcaldías se instruye sumaria contra un individuo que se hace llamar Celso Durán, de veintiocho años de edad, por los delitos de robo y rapto.

El robo lo cometió en casa de la señora Juana García, en donde había entrado a prestar servicios domésticos. De dicha casa se llevó un metálico cuarenta colones y algunas prendas y alhajas.

También la señora Lucina Vargas presentó acusación contra el mismo sujeto por el delito de rapto en perjuicio de su hija menor Mariana Vargas, la que volvió tres días después al hogar desilusionada por cuanto el Don Juan la abandonó.

Al indiciado se le citará por edictos y si no compareciere se le declarará rebelde a las leyes.

Nota de duelo

Se ha recibido en esta la triste noticia de haber fallecido madame Jeanne Laurence Fasileau Duplantier, viuda de Hte Tournon, acaecido en la ciudad de Burdeaux, Francia, el día 13 de junio próximo pasado.

Por tan sensible pérdida le enviamos nuestro sentido pésame a su hijo don Elois Tournon y familia, quienes comunican el infausto suceso a sus amigos y relacionados por no haberlo podido hacer personalmente.

De la vida literaria

El martes subió a escena por segunda vez en el Teatro Moderno, la celebrada comedia que lleva por título «La Botija de Ñor Bermúdez», y que es la primera



DON VICTOR MANUEL CABRERA

que se ha presentado al concurso de obras nacionales a que convocó la Compañía de Enrique Martínez.

La obra ha sido del agrado general y el público tuvo muchos aplausos para el autor, que ahora sacamos nosotros del incógnito, sin su venia.

La pieza que tan ruidoso éxito ha obtenido será representada otra vez a fines de la semana, a petición de gran parte del público que ha sabido premiar el esfuerzo de quien ventajosamente se inicia en la comedia.

Plazas vacantes de maestros de canto

Se encuentran vacantes las siguientes plazas de maestros de Canto, en las escuelas que se indican:

San José: Superiores de Niñas N.º 4 y N.º 7
Alajuela: Escuela de Párvulos.

San Ramón: Escuelas Superior de Varones, de niñas y Elemental Mixta.

Paraíso: Escuelas de Varones y de Niñas.
Liberia: Escuelas de Varones y de Niñas.

Las solicitudes para ocupar cualquiera de esas plazas deben dirigirse al señor Inspector de Canto.

La directiva del Club sport El Progreso

Se nos comunica que en esta fecha ha tomado posesión la nueva directiva del Club Sport «El Progreso».

La directiva quedó organizada así: Presidente, don José Umaña B.; vice-presidente, don Ismael Arce; pro-secretario, don Manuel Chavarría; tesorero, don Manuel Chávez; vocales: don Emilio Loria, don Pedro Colombari, don Carlos E. Rojas y don Rafael Charrón; fiscal: don Guillermo Tabach; capitán general: don Jaime Chávez y secretario, don Enrique Sancho Madrigal.

Principio de incendio

Debido a un desperfecto en la instalación eléctrica, estuvo a punto de incendiarse noche, como a las ocho y media, la casa de don Rodrigo Peña, sita en el distrito del Hospital.

Con tal motivo hubo alarmas ya se pensaba en pedir auxilio a los bomberos, pero la amenaza fue prontamente conjurada. Las chispas de los alambres al formar el circuito llevaron la confusión al vecindario.

Dichosamente todo quedó subsanado en pocos minutos, restableciéndose la calma en la familia Peña. A pesar de esto, hubo que lamentar pérdidas materiales, pues se quebraron un tocador valioso y una lámpara de fantasía que colgaba del cielo raso.

Congreso Constitucional

Otra ampliación del decreto de convocatoria a sesiones extraordinarias.

El señor Presidente de la República firmó ayer un decreto ampliando la convocatoria al Congreso Constitucional a sesiones extraordinarias, con el objeto de que conozca de los siguientes asuntos:

Proyecto de ley sobre impuesto de minas;

Proyecto de ley sobre Monopolio de Seguros;

Solicitudes de pensión de doña María del Rosario Hernández de Pacheco; de doña Elena Duarte v. de Gutiérrez; de doña Emilia Naranjo Espinosa; de doña Brígida Valverde Lizano; de don Sotero Solano; de don Francisco Valladares; de doña María v. de Lizano; de doña Maura Aguilar; de doña Rafaela Carrillo v. de Meléndez; de doña Julia Zamora de Alcázar; de don Julio Umaña; de doña Zoraida Saravia v. de Fernández; de don Magdaleno Alvarez Murillo; de don Manuel Arias ú. ap., y de doña Celia Blen v. de Calsamiglia.

A Granel

Los notificadores judiciales hacen gestiones para poder conseguir el pase libre en los carros del tranvía. Para una notificación tienen que andar grandes trechos, tal vez bajo un aguacero torrencial. Parece bien fundada la solicitud y es lo probable que sea atendida.

Una importante casa comercial de esta capital ha recibido una gran cantidad de cajas de champagne que vende al precio de ₡500 la caja. Una bicoca.

En la Tesorería de la Junta de Caridad se encuentra depositada la cantidad de ₡89,050 para cubrir el valor de los números que resulten premiados en el próximo sorteo de la Lotería del Asilo Chapú.

El domingo próximo se celebrará un gran turno en la simpática villa de Aserri. Existe mucho entusiasmo por asistir a esta fiesta popular.

Don Segundo Alfaro, vecino de Aserri, quejase de que le han robado una yunta de bueyes y un potrero negro.

Esto ocurrió en la noche del lunes de la presente semana. Los animales los había visto el domingo por la tarde en su potrero, y al día siguiente, muy temprano, habían desaparecido, y hasta una parte de la cerca había sido quitada.

Alfaro tiene sospechas de cierto sujeto que merodea por aquellos contornos y realiza esta sospecha la circunstancia de haber desaparecido también de allí, el individuo en cuestión.

Ha sido contratado con don Vicente E. Greig el estudio de planos y presupuesto para la reconstrucción de los tanques de la cañería y de la presa. Hará esos trabajos por la suma de 600 colones en lo que está de acuerdo el Municipio.

Están pagando el café en la capital a razón de 28 y 30 dólares el quintal.

Alcanza estos precios el fruto porque son buenas las perspectivas que ofrece en el extranjero. Todo hace suponer una alza considerable.

Según los partes de ronda, llegó por el tren de Limón una señora desconocida, muy enferma; se ignora su procedencia. Fue internada en el Hospital.

Falleció doña Regina v. de Martínez a la edad de 50 años.

cámara de Diputados

Se aprobó el contrato de la Colonia de Nicoya

A las tres y media de la tarde se abrió la sesión.

Presidió el primer Secretario, señor Esquivel Sáenz; Secretarios, Gutiérrez y Briceño.

Se dió lectura al dictamen del Perito de la Cámara de Diputados sobre el pago de los daños causados en el incendio de «La Información», el cual fue aprobado.

Pasó en segundo debate el proyecto de ley que autoriza al Poder Ejecutivo a adelantar a buena cuenta del fondo común de Educación, la suma de siete mil colones a la Junta de Educación de la ciudad de Santa Cruz, para la construcción de un edificio para escuela.

Aprobado en tercer debate el contrato celebrado entre el Ministerio de Fomento y don Carlos Gómez Braga, para el arrendamiento y mantenimiento de la Colonia de Nicoya.

Discutido en detalle, el Secretario Sr. Esquivel, refiriéndose al artículo cuarto, que trata sobre la instalación de nuevas máquinas en terrenos de la Colonia, expuso el deseo que alguno de los diputados hiciera moción para que el Gobierno tuviera opción para comprarlas.

El diputado Gutiérrez Ross, mocionó en ese sentido y para que en ningún caso esas máquinas puedan ser retiradas de la Colonia.

El diputado Soto no creyó conveniente esto, pues si mañana, por cualquier causa, aquellas tierras se encontrasen inutilizadas, habría que quitar de allí toda la maquinaria.

Opinó en el mismo sentido el secretario Sr. Briceño, alegando también que ni al Gobierno le convendría tenerlas allí.

El Presidente aclara que su idea ha sido únicamente para que el Gobierno tuviera opción para comprarlas al precio que tasaron los peritos.

Puesta a votación la moción del señor Gutiérrez, fué desechada.

El proyecto fué aprobado en detalle, sin modificación alguna, y se emitirá el decreto respectivo.

Agotada la orden del día, se levantó la sesión a las cuatro y media de la tarde.

Llegó vapor del Norte

(De Puntarenas, por teléfono).

Hoy jueves, 7 las 5 y 30 p. m., fondeó el vapor inglés «Salvador», de 949 toneladas procedente de Champerico con un día de mar de Corito a este puerto, 51 tripulantes, capitán W. Clark. Pasajeros: Julio Abril, señora y niño, Elvira Lucero, Emilio Norán, Luis Graniko, F. I. Rice, Fausto Funes, Amelia de Funes, Graciela Gron, Isidro Carnica, M. de Carnica, S. Eastinan, C. V. de Eastinan, R. de Ibarra, Benj. Chipley y Manuel Soto Lobo. Carga: 179 bultos con 10 toneladas; correo: 2 sacos y 1 paquete que llegará mañana.

Ecos y notas

Dícese que la Facultad de Medicina va a tratar sobre el asunto sanitario de Turrialba.

Ya era tiempo que de ello se ocupara. La población se está diezmando notablemente debido a los males reinantes, sin que hasta la fecha nada se haya hecho por el bien de aquella localidad.

La Facultad Médica es la primera llamada a tomar providencias en casos de esta naturaleza.

Entre obreros háblase de una próxima reunión, para tratar asuntos de vital importancia para el gremio.

El fin es continuar trabajando en pro de la Confederación Obrera, y en lo cual están empeñados los jefes de las diferentes agrupaciones.

Decíase por esas calles que un grupo de dependientes de comercio, trataban de gestionar para conseguir aumento en sus sueldos.

Pero tal iniciativa ha fracasado no sabemos por qué motivos, aunque hay quien dice que los patronos les alegaron que estos no eran tiempos propicios para aumentar los sueldos, teniéndose en cuenta que las ventas habían disminuido en un cincuenta por ciento.

TEATRO AMÉRICA El Coliseo de Moda

Siempre el preferido de la Sociedad

Continuamente Grandes Atracciones!!

Colosales Estrenos Todos los Días

IMITADA POR TODOS

CERVEZA TRAUBE

IGUALADA POR NINGUNO

Avisos Económicos

DINERO.—Se desean colocar \$ 25,000 dólares interés moderado a largo plazo. Proposiciones al apartado 238.

COCINERA FRANCESA con recomendaciones inmejorables, busca colocación en casa de buena familia, de preferencia extranjera, dirigirse con las iniciales «S. B.» apartado 849.

NIÑA DE 18 AÑOS con muy buena caligrafía, hija de extranjeros, bien educada, busca colocación como cajera, o empleada en algún almacén, o tienda en esta ciudad. Se dan informes en el Consulado de Suiza.

EL SABADO por la noche, de un potrero cercano a la Estación del Pacífico, se perdió una ternera mora-blanca, de unos 2 años, sin fierro. Se dará una buena gratificación a quien de razón de su paradero en esta oficina.

CASA AMUEBLADA, se necesita una pequeña y bien situada, para familia de tres personas grandes, sin niños. Escribir al apartado N° 619, o llamar al teléfono 850, San José.

SE DESEA ALQUILAR una casa de regulares proporciones, bien en el barrio de Amón, en el de la Sabana o en las cercanías del Parque de Morazán. Informes en EL NOTICIERO.

VIUDA EXTRANJERA y su hija de 18 años solicitan ocupación como amas de llaves o cocineras. Preferirían familia extranjera. Dirigirse a H. S., al apartado de correos 668 San José.

VENDO una caldera con motor de cuatro caballos de fuerza.—CARLOS JIMENEZ R.

COLEGIO MONTERO

Kindergarten, etc. Inglés en todos los grados. Infórmese. San José, Costa Rica.

LA CAMELIA

Teléfono No. 172

Los trabajos de esta acreditada jardinería fueron premiados con Medalla de Oro en la Exposición Nacional de 1918. Haga sus encargos a «La Camelia» y quedará satisfecho de la rapidez, el gusto exquisito y lo artístico de sus trabajos. Precios al alcance de todos. El que ocupa esta Jardinería una vez es cliente para siempre. Gran surtido de plantas en canastas y macetas. Su propietario Francisco Avila tiene especial cuidado en la selección de ellas.

Se vende

el «Hotel Inglaterra» con todo su mobiliario y enseres. Punto de gran movimiento. Próximo al Mercado.—Para informes en el mismo.

CEMENTO

Vende C. Martín y Cía.

100 varas al sur de La Proveedora

Consejo Supremo de la Cruz Roja Costarricense

A LAS AUTORIDADES Y AL PÚBLICO

Artículo 30.—Es absolutamente prohibido para las personas ajenas a la institución usar la cruz roja en sus personas, negocios o productos.

Acuerdo 58 de Gobernación del 16 de febrero de 1918.

En la Tienda y Taller de Modas PARIS

encontrará un gran Surtido de Ropa Hecha a precios sin competencia, por trabajarse con **Maquinaria Eléctrica, única en el país** Pasaje Central *** José Carreras STANCARI

Para esta acreditada TINTORERIA se reciben encargos

Semolina (Grape Nuts)

La Gran Via

Domingo: Primera jornada de EL HOMBRE DEL DOMINO NEGRO
La herencia de los Nueve Millones

Teatro VARIEDADES

VIERNES 8 DE AGOSTO DE 1919

POR ULTIMA Y DEFINITIVA VEZ se exhibirá la bella cinematografía, titulada:

Frou-Frou

interpretación estupenda de Francesca Bertini

MAÑANA SABADO

La linda comedia: **El Torpedeo del Oceanía**

Martes Segunda jornada de EL HOMBRE DEL DOMINO NEGRO
El Molino de la Glou

Movimiento Diario

VIERNES 8 DE AGOSTO DE 1919.

SANTORAL

Santos Ciriaco, Largo, Marino, Eleuterio, Leonidas y Homidas, mártires; santos Millán, Severo y Beato Pedro Fabro, confesores.

DIA HISTORICO

1884.—Muere en Masaya el licenciado don Jerónimo Pérez, ciudadano que prestó grandes servicios a la patria. Fué además escritor laborioso, contándose entre sus producciones sus «Memorias» y varios e interesantes opúsculos que publicó sobre asuntos históricos.

1776.—Se expide la real cédula constituyendo en virreinato a las colonias del Río de la Plata, nombrándose virrey al general Pedro de Ceballos, antes su gobernador general.

1816.—El gobernador intendente de la provincia de Mendoza, general San Martín, jura y hace jurar solemnemente por los jefes y oficiales del ejército de los Andes, la independencia de las Provincias Unidas de Sud América, sancionada el 9 de julio en Tucumán.

HOTELES

FRANCÉS

H. J. Heid, Limón; H. W. Ceid, Nueva York.

WASHINGTON

Mayor José Lippi, Puntarenas; Mayor Manuel Suárez, Puntarenas; General Carlos H. Prestinari, Puntarenas; J. H. Wilson, profesor, Nueva York.

PASAPORTES

Stanley Lindo, señora e hijo, británico, agricultor, para Nueva York.
Gustavo Einar Crog-Meyer, dinamarqués, empleado de comercio, para Panamá.
Dolores Sáenz v. de Villalobos, costarricense, oficios domésticos, para Estados Unidos.
John Osmsby Heam Canoll, norteamericano, banquero, para Nueva York.

NACIMIENTOS

Federico, de Lucia Madrigal Aguilar; Francisco, de Francisco González Solera y Sara Alpizar Solera.

DEFUNCIONES

Juan Madriz, 40 años, Santiago, hijo de Juan M. Madriz y Virginia Peñaranda
Ildelfonso Mora, 69 años, San José, hijo de José Mora y Mónica Ramírez.
Alfonso Guevara, 33 años, San Francisco de Dos Ríos, hijo de Ana Guevara.
Regina Chinchilla, 47 años, San José, hija de Rafael Chinchilla y Manuela Morales.

VISTAS PARA HOY

SALA 1ª DE APELACIONES

Sucesión de Baltazara González y otro. Ejecutivo.—Luis Uribe contra Miguel Borges.

SALA 2ª DE APELACIONES

Bonifacio Medrano Zúñiga, adulteración de licor y expendio sin patente.

Francisco León Villalobos, robo.

CASACIÓN

Hernán Cortés Castro, criminal.

MARITIMAS

Hoy a las 8 a. m. ancló procedente de New York con 7 días de travesía el vapor americano «San José», de 2107 toneladas, 52 tripulantes; capitán S. Malcolm, sin pasajeros, carga ni correspondencia. Consignado a la United Fruit Company.

—Ayer a las 8 p. m. zarpó con destino a Boston el vapor americano «Limón» de 2100 toneladas, 53 tripulantes, capitán Mr. Loyan; pasajeros: Mr. Mary Harrington, Clifford Lapoun, Mina Cordon y E. D. Landry. Carga: 39750 racimos de bananos y una caja muestras de cacao; sin correspondencia. Despachado por la United Fruit Company.—El Capitán de Puerto.—Juan E. Romagosa.

CORRESPONDENCIA REZAGADA EN LA OFICINA CENTRAL DE CORREOS

Amalia Chávez, Luisa Gonzaga López, Edmundo Murdle, Jesús M. Romero, Pablo Quesada A., Elisa S. de Elizondo, Miguel Angel Odio Robles, Juan de D. Soto, Gregorio Araós.

CABLEGRAMAS Y TELEGRAMAS REZAGADOS

De New York, para Miguel Costas y Miguel Capelladas, desconocido; Ojo de Agua, para Gerardo Calderón, desconocido; Orotina, para Emma Mora, desconocida; Limón, David Johnston, desconocido; Naranjo, Félix Fernández, desconocido; Río Grande, María Durán, desconocida; Nicoya, Rita Sánchez, desconocida; Paris, D. bled, desconocido; San José, Elvira Navarro, devuelto de Cartago; Cot, Antonio Carranza, ausente; Santa María, Rafael Corella, rehusado; Puntarenas, C. de González, rehusado; Orotina, Carlota Castro, señas insuficientes; Puntarenas, Josefa v. de Fonseca, ausente; Cot, Pasión Guerrero, ausente.

El Porvenir

Gran Fáb. de Puros Finos de H. E. Rucavado y Cia.

La mejor en el país y la única que puede fabricar puros iguales a los extranjeros.—Paso de la Vaca, 300 varas al norte de la esquina noroeste del Mercado.

CERA UNIVERSAL

ES LA MEJOR.—Señora: ¿Usted no ha usado la CERA UNIVERSAL para lusturar pisos? Pues búsquela y úsela, que usted misma la recomendará a sus amigos. t m. alt.

De Instrucción Pública

Se le recargó la Dirección de la Escuela de Aplicación, a la señorita Marta Carranza, Subdirectora del Colegio de Señoritas.

Se reorganizó el personal de las escuelas del circuito de Puntarenas en la siguiente forma:

PUNTARENAS.—Escuela de varones.—Director, don Manuel Obando, don Pánfilo Vidaurre; señoritas Evangelina Salazar, María Cristina Céspedes, Adela Sandino, Adela Angulo y María Rosa Gámez.

Escuela de Niñas.—Directora y maestra, señorita Hermelinda Moya. Maestras: doña Raquel Rohmoser de Escalante (con licencia), doña Estela Jiménez de Guido; señoritas: Rosalpina Urbina y Matilde Quesada.

Escuela de Párvulos.—Directora y maestra, señorita Filomena Canessa. Maestra, doña Elo-dia Arce de Rojas.

Maestras especiales.—De Costura, doña Rosa Guido v. de Jiménez y señorita Sara Jiménez. De Cocina, señorita Matilde Guevara. De Trabajos Manuales, señorita María Luisa Angulo. De Canto, don Francisco González.

CHOMES.—Director y maestro, don Johel Fallas.

MANZANILLO.—Maestra, señorita Esperanza Montiel.

ESPARTA.—Escuela de varones.—Director y maestro, don Carlos Luis Sáenz. Maestros: don Fadrique Hernández y doña Jesús Sancho de Blasetti.

Escuela de niñas.—Directora y maestra, señorita Jacinta González. Maestras: señoritas Herminia Moya y María Luisa Hernández.

VALLERRIESTRA.—Maestro, don Virgilio Chavarria.

SAN RAFAEL (Esparta).—Maestra, señorita María Mena.

LOS NANCES.—Maestra, señorita Digna Velázquez.

M RAMAR.—Directora y maestra, doña Digna Matamoros de Miranda. Maestra, señorita Leticia Chaverri.

AGUILAR.—Maestro, don Rafael Garita.

SAN MATEO.—Directora y maestra, doña Jacinta Jiménez de Castro. Maestros: don Alfredo Obando, don Jacinto Trejos y señorita Natalia Vargas.

RAMADAS.—Maestra, señorita Pacífica González.

OROTINA.—Director y maestro, don Víctor Lizano. Maestros: don Miguel Cordero, doña Ramona Sosa de Jiménez y doña María J. Sagot de Castillo.

HACIENDA VIEJA.—Maestra, señorita Hermelinda Monje.

MASTATE.—Maestro, don Virgilio Cuadra.

BUENOS AIRES (Osa).—Director y maestro, don León Vargas.

BORUCA.—Maestro, don Jesús Gómez.

Tienda LA CARMENCITA

Gran surtido de toda clase de géneros. Especialidad en ropa hecha para hombres y niños; sombreros, camisas y gran variedad de artículos.

JAIME VARGAS. (MERCADO)

Fábrica de Puros Nacionales

Marca Registrada

Ventas al por mayor de los productos de

B. A. González y Co.

en el nuevo almacén de los señores **Delcore, Aronne & Co.**

Barato! Barato!

VENDEMOS

PAPEL de Imprenta y para carniceros

L. Vanni y Co.

Esquina diagonal a EL COMETA
Teléfono 788 - Apartado 999

Zapatería LA ELEGANCIA Enrique Benavides

PASAJE JIMENEZ

Imprenta Falcó y Borrás

Viernes 8 de Agosto TEATRO TREBOL Viernes 8 de Agosto

Proyección a Precios Populares de los episodios 11, 12 y 13 de la grandiosa serie de aventuras, titulada:

LA MÁSCARA ROJA

Ojo! Luneta o Butaca: Cincuenta Céntimos

Domingo próximo: El más resonante estreno de la temporada! La sublime tragedia pasional de D'Annunzio Creación de la gran trágica italiana MATILDE DI MARZIO, que se titula:

Primero y Ultimo Beso